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!北京车展，一直是车企发布重
点新车与塑造品牌形象的“舞台”。
外行看热闹，内行看门道，本届北京
车展! 在琳琅满目的车型中透露着
许许多多的信息，若能仔细斟酌，势
必会从中洞察到未来汽车行业的走
向。

#座车成消费热点
近几年，受限购等政策的影响，

我国汽车市场进入中低速增长的
新常态。而随着“二孩”政策的全面
放开，以及家庭用车需求的增长，
购买或置换七座车已成为很多消
费者的首选。在新的市场形势下，
细心的车企为求抢占先机，已经开
始提前布局。

本届北京车展，"#余款七座新
车亮相车展，其中自主品牌产品更
是占比 $#%以上。广汽传祺 &'(在
北京车展上亮相，该车是广汽传祺
旗下首款七座中型 ')*，与 &+(同
平台打造，车型尺寸与汉兰达接近，
预计年底正式上市销售。另一家自
主车企长安汽车在北京车展中推出
的 ,-$.，是长安汽车首款七座
')*，进一步强化了其 ')*布局。
海马汽车在车展上推出了全新家用
/0* *$.。这款车提供 1座、2座和
$座 3种座椅布局。
除此之外，东风风行也在北京

车展上带来了 4款 /0*车型———
风行 52##和新款菱智 /3。其中，
风行 52##是东风风行旗下一款全
新中型商务 /0*，基于 ,/$平台
打造，采用 $座布局。
除了自主车企的新品外，宝沃

的 6-$ 7'、6-$ 和一汽丰田的新
款兰德酷路泽也有全新七座车型在
车展上展出。
长期受到合资品牌挤压的自主

品牌，已经在入门级 ')*细分市场
站稳脚跟，此次北京车展，七座车这
个消费热点又被很多自主车企紧
抓，可以预见，自主车企未来也会在
该细分市场上有所作为。

小排量轻量化是趋势
本届北京车展展出的新车型

中，')*占了近 8.款。但不同以往
的是，')* 逐渐改变了之前大排
量、高油耗的传统印象，呈现出明显
的小排量趋势。这一趋势的形成，离
不开国家政策层面的引导。今年 "

月 "日起实施的《乘用车燃料消耗
量第四阶段标准》，明确 4.4.年乘
用车平均油耗限值为 1升9百公里。
消费政策层面，去年 ".月 "日起实
施的 ":2;及以下排量乘用车购置
税减半政策，使小排量车型的销售
比例有较大幅度的提升。

从本届车展的新车来看，有相
当一部分瞄准的是主力消费市场，
尽管该市场竞争激烈，同级别车型
众多，但它们有勇气打破现有的竞
争格局。总结这些车型共同的产品
特征，发现其竞争市场的底气是源
自对现有消费需求的把握。随着
":2; 及以下乘用车购置税减半政
策的实施，小排量车型越来越受到
年轻消费者以及市场的认可。因此，
在这样的形势下，相当多的车企都
已转变思路，在本届车展上主推更
加节能环保的小排量车型。
另一个技术方向也拥有着巨大

的潜力和实用前景，这就是汽车的
轻量化技术。
车展上，奥迪带来的旗下首款

小型 ')* <4采用了轻量化技术，
使得车重减轻 "..公斤左右。同时，
其配装的 ":.75'=、":875'=、4:.75'=
三款不同排量的涡轮增压发动机，
大幅提升燃油经济性。曾经以大排
量著称的美系品牌凯迪拉克带来了
重磅 ')* -71配装 4:.;排量的涡
轮增压发动机，而之前的同级别车
型 '>-配装的是 3:.;发动机。不
难发现，时下汽车市场中的主流车
型，特别是 ')* 车型均已从 3:.;

以上的排量进入到普遍使用 4:.;

及以下排量涡轮增压发动机的时
代。不仅是 ')*，轿车和 /0*也呈

现出小排量、轻量化的趋势。在未来
中国汽车市场，小排量涡轮增压发
动机的流行已不可逆转。

跨国车企加速本土化
在中国市场，大众被认为是公

认的“强者”。其中，重要的原因是其
相当高的本土化率?令其得益匪浅。
从本届北京车展上亮相的跨国公司
车型来看，“本土化味”渐浓。各大车
企已意识到，要抢夺中国市场，必须
加快先进技术的推广普及，同时要
迎合中国消费者的实际需求。
在本届北京车展上，很多跨国

车企都充分展示自己本土化的成
果。例如，马自达带来了其专为中国
市场设计的重要车型 ,-@8，该车
将由一汽马自达负责生产销售。另
外，本田也带来了在广汽本田国产
的中型 ')*“冠道”；讴歌也展出了
即将要国产的 ')*车型 ,A-。华晨
宝马展示了其本土化研发的最新成
果———全新长轴距 6/B -"。这款
全球首发车型，以更为宽敞的内部
空间、丰富的配置呈现在中国消费
者面前。奔驰在北京车展全球首发
的全新奔驰 C级轿车，也专为中国
市场设计研发了长轴版车型。
近年来，除了占据高端车市场

销量排行前三名的奥迪、宝马和奔
驰外，凯迪拉克、英菲尼迪等二线高
端品牌也实现了本土化生产，并且
加速更多车型的国产进程，这些投
入也使得车企获得了丰厚的利益，
本土化已成为在华高端品牌提升车
销量的重要战略。 李永钧

从北京车展看车市三大走向

! ! ! !今年北京国际车展今天降下帷幕。
外国汽车媒体、跨国厂商和专业人士对
本届车展的议论如火如荼，其中有些评
论或报道，倒很值得我们玩味和思考。

对中国市场依旧看好
中国本土几大汽车企业（集团）的

“十三五”规划目标，普遍谨慎、十分克
制，对未来的预判更趋务实，重点在“新
能源汽车D互联网”等领域发力。

面临中国本土品牌汽车的崛起，面
对中国汽车需求增速的放缓，跨国公司
依然充满对中国市场的信心。法新社报
道并述评“4."1年中国汽车销售增长虽
放缓至 8E$%，但该年新车销量是欧盟市
场的两倍。”“中国市场存发展的潜力”，
有“很大的增长空间。”

大众汽车集团首席执行官未能亲临
北京车展现场，但在德国通过视频特向
北京车展与会者表态：大众汽车收获了
数以百万计的中国客户的信赖，中国客
户的满意度和安全是大众汽车的重中之
重。大众汽车将为中国市场带来多款“在
中国制造”和“为中国制造”的重要车型，
“未来将实现纯电动、高度互联和无人驾
驶，满足中国客户日新月异的需求。”

对!抄袭"有另类新解
以往北京车展，吐槽自主车企山寨

抄袭，似成不可或缺的一个节点。本届车
展“槽点”少了，褒扬的多了，称“中国自
主车企已经走上正向、自主研发道路”。
英国广播公司撰文称：通过北京车展，中
国国产汽车曾经被轻描淡写成“模仿者”
的日子，彻底结束了。

也有洋观众感觉，车展“山寨”设计
仍有影子。德媒 +FGHIJKL说：东风猛士，看
上去就像一辆悍马，“靠近观察发现它的
锋利线条很蹩脚，车身设计也不很细致，
加上亮闪闪的漆，实在不敢恭维。”对北
汽越野车，+FGHIJKL一编辑认为，“模仿对

象是奔驰 &级或者是吉普牧马人”，不过
“这是在向这些经典车型致敬，我们不必
深究‘抄袭’这件事，应该感到庆幸，因为
这使得这些经典车型的历史得到了延
续。”对所谓的“抄袭”，出现了另类的思
考和新解。

提!注意"显中肯态度
中国车企在设计上的正向研发态度和

惊艳的研究成果，也让洋观众刮目相看。透
过北汽 +>,5M-N$ 和奇瑞 5*4#3# 两款
概念车，对已经步入大设计时代的中国车
企，英媒 +FGHOPQ和美媒 +FGHIKHR大加点
赞，同时无不中肯地提出两点“注意”。
注意一，避免量产车与概念车存在过

大差异。他们以法国标致为例，4#"8年发
布的 C-+;7、<FPQGS概念车，曾经引起媒
体舆论的一致好评，“两款概念车将代表
标致未来设计方向”，然而两年过去了，标
致带来的量产车 8#(T1.(，其设计颇显中
庸。他们希望中国品牌引以为戒，“概念车
得到好评只是开端，将概念车带来的惊喜
带到量产车之上，才是能否成功的关键。”
注意二，在提升设计水准的同时，还

需提升产品的技术及质量。如果说设计是
一个人的外表，那么技术与质量就是内涵
与修养，光凭高颜值的外表尽管可以吸引
目光，但忽略对内涵修养的培养，终究是
个“花瓶”。

减税效果是需求的预支
去年中国新车销量增长主因，在于秋

季实施的 "E2升及以下乘用车购置税减
半效果。日产汽车管理高层人士分析，“整
个需求的 4UN3%是被减税措施推升的。”
这名人士清醒地警示，“减税带来的刺激
效果，只不过是对需求的预支而已。过去
补贴一结束车市一度陷入低迷，中国减税
措施将于年内结束，‘同样的后续影响’，
难免重蹈覆辙，中国市场这块‘福地’，耕
耘不易啊。” 张伯顺

! ! ! !第十四届北京国际车
展上，刚刚举办了 1..万用
户达成庆典的一汽丰田率
旗下 ""款明星车型亮相，
无论是皇冠、>+*8，还是卡
罗拉系列车型，都吸引了众
多消费者的驻足，将车型的
精彩与销售的务实演绎得
淋漓尽致。车展现场，本刊
就一汽丰田未来战略等议
题，专访了其总经理姜君。

问#卡罗拉双擎上市以

来$到 !月份为止销量接近

!万台$今年卡罗拉双擎目

标销量是多少%一汽丰田刚

刚达成 "##万辆的销量$未

来的战略是什么%

姜#卡罗拉双擎上市以

来! 一直是供不应求的状

态! 上市当月订单 ! 万多

台! 去年大概卖 !"### 辆

车!今年每个月销量基本锁

定在 $###辆以上! 全年希

望能够突破 %万辆这样一

个目标"

未来战略方面!一汽丰

田这三年销售体制的构造

改革! 为的是 &#!'年的新

工厂的建立#新产品陆续导

入!进入快速飞跃#高速增

长#进攻型的模式!这是根

据整个大的战略所做的"一

汽丰田的三大战略!是小型

车战略#年轻化战略和华北

战略" 年轻化是市场来决

定!小型车是中国法规的决

定!华北战略是适合一汽丰

田未来发展战略高度所作

出的判断!而且也是市场的

决定" 作为小型车来讲!威

驰#卡罗拉#花冠都是 &(岁

到 $(岁的用户群! 而且这

个用户群越来越大!小型车

战略所有车企都不会放弃!

不光是丰田"

问# 一汽丰田实现了

"##万辆$在您看来它有什

么意义%第二个关于小型车

战略$威驰和卡罗拉都有一

个新生$花冠 $%后面有没

有什么进一步的打算%

姜#(##万辆下线更大

意义在于我们有 (## 万用

户的支持!这是一汽丰田最

大的资源"它也让我们更清

楚了解用户群在发生变化!

再简单用年龄#收入#性别

来判定用户群体恐怕不行

了!我们需要更精准捕捉我

们用户有哪些特点" 此外!

由于 (##万辆的积累!一汽

丰田从用户信息的普及到

产品研发包括自主品牌的

研发!再到我们制造能力的

提升! 应该说都得到了锻

炼!也使得我们在过程中成

长起来!尤其是销售渠道经

过这么多年跟用户的交往!

不仅把车卖出去还要把服

务做好! 让品牌树起来!应

该说对于我们来讲都是非

常宝贵的财富"

花冠这一款车!它整合

了跟卡罗拉现在价位两个

用户群! 我们未来正思考

在威驰和卡罗拉中间由于

中国地域太大! 发展又不

均衡!用户群又不一样!年

龄层比较多! 这一块究竟

怎么做!坦率地说还在思考

当中"

问# 从 &#!'年开始丰

田也会推出插电式混合动

力$ 未来在 &#!'年是否意

味着插电式混合动力成为

一汽丰田新能源新的销售

的主力车型%

姜#丰田从现在的混合

动力到未来的电动# 氢燃

料!这一条发展路线没有什

么变化"过程当中插电式是

其中一个阶段!我个人认为

是有中国特色的一个阶段"

丰田是全球性的企业!我们

肯定考虑在量销车搭载插

电式混合动力" 姚琼

三大战略指引一汽丰田
迎接“后500万辆”时代


